

REANUEDEMOS LAS ACTIVIDADES

## EL SOCIALISTA y la imprenta propia

La idea lanzada hace unos meses para dotar de imprenta propia a nuestro querido periódico EL SOCIALISTA ha entrado por un franco camino de verdadero éxito, y lo que podía aparecer al principio como algo que estaba muy lejos de convertirse en realidad, hoy se puede asegurar que, dado el interés y el cariño que se ha puesto por los trabajadores de Madrid y el resto de los compañeros de España, el establecimiento de los talleres tipográficos para la Editorial Gráfica Socialista será muy pronto un hecho. Y es que cuando se quiere, cuando la voluntad se la encamina firmemente a la ejecución de alguna idea, si no se flaquea inesperadamente, se triunfa y vence en el propósito.

El deseo de crear una imprenta propia, de nosotros, de los trabajadores organizados y socialistas, estaba sentido íntimamente por todos los compañeros que ansian para el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores días de grandes y optimos triunfos, de victorias y de engrandecimiento; por eso, repetimos, al aparecer los primeros artículos en el órgano central del Partido, los primeros acuerdos del Comité Nacional, concretando y dando forma y facilidades para la ejecución del proyecto, con el calor y entusiasmo que se pone en las cosas que han de rendir indudables ventajas a la clase trabajadora, todos nosotros, contagiados de la misma fe, del mismo cariño e interés, pusimos en la empresa el entusiasmo que merece tan acertado y hermoso propósito. Hasta el presente han respondido bien los compañeros de todas partes; en algunas regiones, como Madrid, admirablemente, y como lo recaudado no llega aún a completar el total de lo que se necesita para adquirir los talleres tipográficos, hay que intensificar y acrecentar los donativos y suscripciones.

Asturias, nuestra región querida, donde abundan las masas trabajadoras, ha contribuido a la obra de dotar a EL SOCIALISTA de imprenta propia con interés, y a la lista común de fondos para la Cooperativa Gráfica han ido bastantes cantidades que las Agrupaciones, Sociedades y compañeros han aportado. No ha sido nuestra provincia la que menos ha contribuido a la suscripción abierta, pero tampoco está en el primer lugar de las que más dinero han dado, y nuestro deseo hubiera sido, y lo sigue siendo, que los obreros de aquí apareciesen a la cabeza de los donantes.

Mas convengámonos que si los deseos y entusiasmos de los trabajadores asturianos son grandes por el desarrollo del Partido y de su órgano central, otras circunstancias, de dura y amarga realidad, han venido a distraer, de momento, cortando la atención y el calor que se iba poniendo en la obra, los esfuerzos que se realizaban por el desarrollo de las suscripciones para la imprenta. Dos conflictos mineros de larga duración, el de «La Nueva» y pozo «Fondón», obligaron a los trabajadores, como era su esencial deber, prestar a los compañeros mineros en huelga la más intensa y positiva solidaridad económica. Cuando los explotados se ven impelidos o creen necesario acudir a la lucha por oponerse y contrarrestar las demandas de los patronos, la solidaridad tiene que ser el arma que, blandiéndola acertadamente y con tino, puede dar la victoria a los trabajadores, y en esta ocasión los mineros de Asturias han sabido combatir con el mismo temple y serenidad que han demostrado poseer en su larga historia de societismo. Si nuestro entusiasmo por estos admirables compañeros es grande, y son siempre dignos del más cordial y efusivo aliento, después de los triunfos obtenidos en las huelgas que mantienen hace meses, deben volver a las suscripciones por la imprenta propia, iniciadas a principios de año por los Centros Obreros de provincia y grupos mineros, que tan admirable resultado estaban dando.

Las suscripciones y donativos hay que procurar que sean los más grandes y crecidos, pues asegurar y afirmar la vida y existencia de un periódico, que es órgano de expresión de un partido, es dar a éste la completa y necesaria fortaleza, el medio indispensable para la propaganda de las ideas, el cual acusa en cualquier circunstancia el vigor y consistencia precisos. Sin periódicos de amplia información, de extensa y variada lectura, de orientación honrada, no puede haber partido político alguno, por muy sincero y puro que sea en sus actos y conducta, que tenga crecido desarrollo, ambiente propicio y general. El periódico desempeña una función necesaria, útil e imprescindible en la vida orgánica de los partidos, y si no se le da la más consistente existencia, habrá que confesar que las ideas que defiende no han adquirido aún el poder y fuerza necesarios.

Por eso a EL SOCIALISTA, nuestro admirable diario, hay que prestarle el calor y apoyo de todos los trabajadores y concederle aquellos recursos económicos que requiere su situación. Si no es mala la vida económica del órgano central del Partido, gracias a los esfuerzos de muchos Sindicatos y compañeros, puede ser mejor y más desahogada si intensifican los donativos a su favor y si las acciones editadas por la Gráfica Socialista, para dotar de imprenta propia al Partido, se cubren con rapidez por los compañeros que se hallen en relativa situación de poder hacerlo y si se contribuye con interés a engrasar las suscripciones abiertas a este fin. Un momento de interés y cariño que pongamos individualmente los compañeros de Asturias, otro poco del mismo interés que se despielve en los Sindicatos obreros afectos a nuestra táctica, será el aliciente para que de aquí salgan buenas cantidades para la Gráfica Socialista.

El deber de todos es trabajar sin descanso por la imprenta propia del Partido, para que de Asturias salgan cantidades de importancia que permitan colocarse, ya que no la primera, en segundo lugar de las provincias que vienen contribuyendo a las suscripciones. Intensificar la propaganda por la imprenta es deber nuestro y acudir a la adquisición de acciones de la Gráfica Socialista y contribuir con nuestros recursos, por muy modestos que parezcan, a engrasar las listas abiertas es todavía deber más importante y necesario. En los Centros Obreros, en las fábricas, talleres, grupos mineros, donde se reúnan cuatro socialistas, tienen que divulgar y difundir la necesidad que para el desarrollo de nuestras ideas hay en adquirir los talleres tipográficos, propiedad del Partido, en los que se pueda con facilidades y sin agobios e imposiciones de Empresas particulares, editar no solamente nuestro periódico, sino también cuantos libros, folletos y revistas salgan de las plumas socialistas o se estimen convenientes para el desarrollo de las ideas socialistas y la cultura de los trabajadores.

No podremos aumentar de una manera rápida y ejemplar las cantidades que de nuestra región han salido para la Gráfica Socialista. No podremos intensificar y propagar las suscripciones abiertas. Creemos que sí, y con un pequeño esfuerzo, relativamente, lo que ha salido de aquí puede triplicarse, multiplicarse... Nuestro periódico EL SOCIALISTA publicaba hace poco las cantidades que por diversos conceptos se habían recaudado para la imprenta propia, y entre las localidades señaladas figuran las siguientes de Asturias, que merecen ser reproducidas en nuestras columnas, para conocer el esfuerzo que se ha puesto entre nosotros:

Acciones y plazos recibidos	Donativos
Oviedo	500 17,50
Ablaña	100 240,20
Avilés	50 50
Cangas	50 2
Fuente las Rocas	100 2
Gijón	50 57,75
Hueria de San Andrés	50 17
La Foz	50 6
La Tejera	50 50
La Mudrera	50 21,30
La Vega	50 7
Llanera	50 8
Malleza	50 3
Mestas de Con.	50 5,50
Minas de Santa Bárbara	50 17
Mieres	500 45,50
Turón	50 10,50
Sama de Langreo	100 164
Sotirondio	50 5
San Martín de Anes	50 5
Tablado	50 5
Turón	50 231,90
Villavieja	50 2
Santullano	50 5

Como se ve por la precedente relación, sin ser poco, tampoco hemos llegado a cantidades en gran importancia; las circunstancias que antes hemos expuesto, motivadas por las huelgas mineras, han sido el factor que limitó el aumento de las suscripciones. Pero desaparecidas aquellas causas se puede lograr, con un esfuerzo mínimo de todos los socialistas y simpatizantes de Asturias, que nos coloquemos en una posición envidiable, entregando al Partido las mayores cantidades para la imprenta propia. Haciéndolo así se demostrará una vez más que en Asturias hay conciencia socialista, entusiasmo por nuestro querido periódico diario y además por que nuestros principios emancipadores imperen en España.

¡A trabajar, pues, socialistas y simpatizantes, por la Cooperativa Gráfica Socialista y por la imprenta propia, que es laborar por el mejoramiento y redención de la Humanidad explotada!

Acogemos con la mayor satisfacción el precedente llamamiento que en pro de la imprenta propia hace a los trabajadores asturianos nuestro querido colega LA AURORA SOCIAL, de Oviedo.

En efecto, no ya los trabajadores de Asturias, sino los de toda España, estamos obligados a rivalizar en el esfuerzo que requiere el propósito, en vías de realización, de dotar de imprenta propia a nuestro Partido, el Partido Socialista Obrero Español.

Precisamente porque las circunstancias nos son desfavorables, porque el ambiente reaccionario está preñado de esperanzas para destruir—lo cual es imposible—la organización sindical y socialista de España, hemos de arrear con brío indomable en la tarea, a fin de que todo equívoco desaparezca y se vea que en el porvenir es la organización socialista la única fuerza solvente y con soluciones de justicia para los más arduos problemas sociales.

No caben en nuestras filas quienes se dejen dominar por la flojedad y la desgana para el trabajo. Aquí todo hemos de realizarlo entre todos, porque nuestro periódico—de trabajadores y para trabajadores—vive y ha vivido siempre sólo merced al concurso honroso y a los sacrificios que se han impuesto los trabajadores socialistas de toda España.

Necesitamos que nuestro clarín de combate vibre cada día con más vigor y que se perfeccione como instrumento de educación obrera. Y como no aceptamos la existencia del milagro ni creemos posible que se llegue al triunfo por el esfuerzo de unos pocos, estimamos de indudable oportunidad el llamamiento de LA AURORA SOCIAL y lo hacemos nuestro esperando que por todos ha de ser atendido. Porque el amor a las ideas con hechos se demuestra siempre mejor que con las más elocuentes palabras.

## Se declara en Bilbao la huelga metalúrgica

Bajo este mismo epígrafe leemos en «El Debate» de hoy lo siguiente:

«BILBAO, 17.—El gobernador civil, señor Ballarín, convocó ayer, a las once, en su despacho, a una reunión de patronos y obreros, con objeto de llegar a un acuerdo en el pleito metalúrgico. La reunión duró mucho, y no se pudo llegar a tomar ninguna resolución. Esta mañana una Comisión de obreros visitó al gobernador en su despacho para comunicarle que se había declarado la huelga general.

El gobernador, al recibir a los periodistas, les facilitó una nota, que dice así:

«Han dejado el trabajo los obreros de las factorías de Altos Hornos de Baracaldo, La Vizcaya, Sestao, Aurrerá, Babcock Wilcox, Deusto.

En la Babcock Wilcox trabajan, sin embargo, 150 y en la Aurrerá 50. El orden es completo, no habiéndose registrado ningún incidente.

Mañana es esperado en Bilbao un representante del ministerio del Trabajo, que intervendrá en el conflicto, con objeto de buscar una fórmula de concordia entre obreros y patronos.»

## Ejecución de once condenados a muerte

Al rayar el alba se les privó de la vida.

ANGORA, 17.—El Tribunal de la independencia ha dictado sentencia contra los miembros del «clan» reformista; once acusados han sido condenados a la horca, siete a penas que oscilan entre cinco y quince años de trabajos y diecinueve han sido absueltos.

Los once condenados a muerte han sido ejecutados hoy, al rayar el alba.—Radio.

## TRINOS

Desde lejos  
Desde la más alta cumbre  
de la sierra  
¡qué pequeña es la tierra!  
¡qué escasa la muchedumbre!

No destaca en la llanura  
ni el valle ni el altozano;  
todo está a la misma altura;  
... todo es llano.

Todo es en la lejanía  
menudito y chiquitín,  
como la filosofía  
... de «Azorín».

¡Quién sabe si el peregrino  
que cruza con su morral  
es un emigrado chino  
o un flamante concejal!

¡Todo gris, todo anodino,  
todo igual!

¡Oh! No es eso. Es que, armoniosas,  
la melbina y la distancia,  
democratizan las cosas  
gutturando «importancia».

Campañita  
matinal,  
¡nos hablas desde un ermita  
o desde una «catedral»!

¡Qué valiente, saeta  
del ibero...  
¡Canta Fleta  
o el mozo del molinero!

Carreta que en el camino  
se atascó,  
¡qué Paulino  
de su atasco la sacó!

El que fuera. Y son más bellas  
las cosas, y su emoción  
más dulce, no viendo en ellas  
la vanidad de quien son.

Tampoco es eso. Es que todo  
levanta tan bajo el vuelo,  
que no se alza medio codo  
sobre el suelo.

Y has 'que juzgar de las gentes  
el valer  
por los meros accidentes  
que las dan a conocer.

Cruza entre la tolanera  
una mujer de primera,  
en su auto, como un ciclón:  
¡y es el polvo, y no la dama,  
lo que llama  
la atención!

Jorge MOYA

## Un hecho salvaje

En un periódico de La Coruña leemos una noticia que nos llega al alma: Un hombre, Angel Montegudo, requiere a la guardia municipal para que se hiciera cargo de una niña de corta edad que su esposa había recogido por haberla encontrado durmiendo en la interperie en el quicio de una puerta a la una de la mañana.

Trágico, ¿verdad, lector? Sí; igualmente trágico que esa gran cantidad de criaturas que en la villa y corte vemos de continuo tender la mano implorando una caridad mientras sus padres rasgaban las cuerdas de una guitarra desafinada y canturrean unas canciones frías y lastimeras para lograr conmovier los corazones de los felices transeúntes. También estos niños y estos padres duermen, generalmente, en la calle.

Pero la tragedia de esta niña es más horrible que todo eso.

Según el periódico que recogemos la noticia, su madre, ¡qué madre!, tiene cinco hijos más y vive con ella uno de esos hombres gendales que no les gusta armar el hombro al trabajo. Este gendul y la madre obligan a la niña a implorar la caridad, imponiéndola la obligación de recaudar diariamente dos pesetas. El día que la niña no reúne esta cantidad es maltratada brutalmente por su propia madre y por el gendul que vive con ella.

¡Conchis, lector, monstruosidad mayor! Una madre lanzando a su propia hija al arroyo, a implorar la caridad hoy, ¿quién sabe a qué mañana, con la obligación de hacer por fuerza una recaudación determinada. Y si la criaturita, porque no halla en el camino almas compasivas decididas a desprenderse de sus monedas, no logra reunir la cantidad señalada, entonces los apóstrofes y los palos tonen moral y materialmente al angelito. ¿Es o no bárbaro el hecho? Esa madre—y no hablemos ya del gendul que vive, ¡si eso es vivir!, con ella—, ¿tiene corazón o tiene un guijarro en su lugar?

La niña, el día que la esposa de Montegudo la halló durmiendo en el quicio de una puerta, en una mañana de frío cruel, no había logrado reunir más que ochenta céntimos. Ella fue de una a otra parte, se acercó a todas las puertas, imploró a todos los transeúntes que se halló en el camino, pero no logró reunir las dos pesetas que sus malvados explotadores le tenían señaladas como recaudación diaria. Y la pobrecita, rendida de cansancio, sin comer acaso y temerosa del castigo que le iban a dar, dejó caer su cuerpo destellado sobre el duro suelo y se decidió a dormir allí hasta que de nuevo fuese alumbrado el espacio y hubiese gente en la calle, para lanzarse de nuevo a la dura tarea de implorar una limosna, por Dios, para sus padres impedidos, que no lo podían ganar, y sus cinco hermanitos pequeños.

La infeliz criatura, antes de decidirse a dormir a la interperie, habrá vacilado mucho, habrá llorado amargamente y hasta habrá maldiceado su mala suerte. ¡Y tan mala!

Afortunadamente no es general este sentimiento de crueldad hacia los niños. Hay pocos padres que los manden a pedir; pero hay muchos que los mandan muy tiernecitos al trabajo, lo que indica que no los explotan implorando la caridad, pero los explotan de otra manera.

Y la sociedad no vigila como debiera el trato que se da a los niños, tanto por los padres como por los patronos que los explotan.

Ser padres es función social delendistma. Criar y educar bien a los niños es poner los jalones a una sociedad civilizada y humana. Desgraciadamente hay muchas gentes que van al hecho material sin pensar en las consecuencias, y luego, cuando nacen los hijos, no se entregan a ellos con la ternura y emoción que el hecho requiere.

Muchas veces hemos pensado que la sociedad debiera tener derecho a disponer a ciertos padres del cuidado y educación de los niños; pero... la sociedad, ¡está capacitada para ello? Tampoco. Para hacer esta afirmación no hay más que visitar un asilo de unas cuantas veces. Si la sociedad tuviese un poco afinada la sensibilidad, tampoco habría padres desaturalizados que realizaran hechos como el que comentamos.

Manuel CORDERO

## El XXIV Congreso universal de la Paz

Durante los días 1 a 6 del próximo septiembre se celebrará en París el XXIV Congreso universal de la Paz.

En esta Asamblea estarán reunidos, no sólo los miembros de las Sociedades pacifistas o de las Asociaciones por la Sociedad de Naciones, sino también los delegados de todas las grandes agrupaciones partidarias de que acabe la lucha entre los pueblos, y que estiman necesaria la organización de la paz y deseen cooperar en ello.

Son ya numerosas e importantes las adhesiones recibidas. En este Congreso serán tratados temas importantísimos en relación con la finalidad de la Asamblea, como la reglamentación pacífica de las diferencias internacionales, protocolo votado ya unánimemente por 47 naciones, reunidas en Ginebra.

También se tratará de los problemas de seguridad y desarme, organización económica de la paz, actualidades políticas, propaganda de la paz, etc.

La presidencia de la Asamblea la ocupará el señor Rainier, jefe del Gobierno francés. En el Congreso tomarán parte eminentes personalidades internacionales.

Quieren, desear mayores datos pueden dirigirse a la rue du Faubourg Saint-Hippolyte, 63, París, donde está establecida la secretaría general, a nombre del secretario, M. Lucien Le Foyer.

## El susto de un millonario

NEW-YORK, 17.—Comunican de Nueva Orleans que el yate de mister Vanderbilt penetró accidentalmente en el campo de tiro de una batería de costa que realizaba ejercicios y estuvo a punto de ser obligado a pique. Una granada de 25 kilos cayó a menos de 100 metros del barco.—Radio.

Este número ha sido revisado por la censura

## Carta de Bélgica

Vacaciones parlamentarias.

Nuestros parlamentarios se hallan en plena vacaciones. Una vez terminada la legislatura extraordinaria.

El balance de dos meses de sesiones, a partir de la constitución del Gobierno democrático, puede resumirse así: voto de los presupuestos y de la ley Provincial provisional.

Las Cámaras volverán a abrir legalmente sus puertas el segundo martes de noviembre. Entonces será cuando el Gobierno comenzará su obra democrática. Pero no dejará de tropezar con obstáculos, porque la prensa burguesa, a sueldo de los grandes magnates del comercio y de la industria, procurará sembrar el descrédito en torno de la acción democrática y bienhechora de nuestros mandatarios. Los adversarios nos encontrarán en su camino, decididos a cortarles el paso, porque es necesario que triunfe la democracia.

La enseñanza técnica obligatoria.

He de insistir de nuevo sobre un asunto de la mayor importancia y que fué tratado de modo magistral en el reciente Congreso de la enseñanza técnica de Charleroi. Las conclusiones del mismo han sido enviadas al Gobierno.

Esto ha admitido un proyecto de ley por el cual se obliga a los jóvenes a seguir cursos profesionales, es decir, a que reciban una enseñanza técnica.

Si es interesante y necesario que el Parlamento vote una ley que obligue a nuestra juventud a recibir una enseñanza profesional, creemos que tan útil y necesaria como ésta sería una ley idéntica aplicable a nuestras jóvenes respecto de la enseñanza del hogar.

A mi juicio, nunca ganará bastante el obrero si su esposa no sabe dirigir convenientemente la casa, en la que siempre reinará la miseria.

Para probar la exactitud de mi observación he de referirme a la información hecha por la Municipalidad de Viena. Esta, deseosa de conocer los motivos de la frecuencia de los divorcios, realizó entonces la información, haciendo constar en sus conclusiones que las jóvenes casadas carecen de educación doméstica sencillamente. Las mujeres no saben hacer el hogar confortable y atractivo, y los esposos reanudan la vida de solteros, olvidan sus deberes y toman el camino de la taberna.

En Bélgica, y sea dicho esto en honor de nuestras mujeres, el obrero permanece en su casa, y aunque generalmente disfruta de mala vivienda, escasamente atenuada por los esfuerzos de la mujer, que sólo dispone de una habitación para todos los menesteres domésticos, los maridos no se quejan nunca de vivir en un medio tan poco confortable e insalubre.

La ciudad de Viena, para paliar este mal, ha creado una escuela de novias. Los cursos de ella duran cuatro meses, y en ella las muchachas aprenden de casarse aprenden a guisar, a reparar la ropa, la economía doméstica, el adorno de la casa y de las habitaciones y reglas de higiene; las «alumnas» recibirán también lecciones acerca de su papel de esposas y de ciudadanas.

Todo esto lo encuentro muy bien. Esperemos que nuestro amigo Wauers, ministro de la Industria y del Trabajo, piense en las mujeres cuando presente un proyecto concerniente a los hombres.

Las próximas elecciones provinciales.

Han quedado definitivamente fijadas para el 8 de noviembre próximo las elecciones provinciales.

Necesitamos reforzar las mayorías socialistas en las provincias de Lieja y de Henao y conquistar nuevas provincias para nuestras ideas.

El Partido Obrero está representado en las nueve provincias por 207 consejeros provinciales (diputados).

Provincia de Amberes, 26, de 80.  
Brabant, 27, de 90.  
Flandes occidental, 15, de 80.  
Flandes oriental, 24, de 90.  
Namur, 18, de 60.  
Lieja, 41, de 80.  
Henao, 49, de 90.  
Limburgo, 1, de 60.  
Luxemburgo, 6, de 50.

La campaña de propaganda será intensa, y nos servirán de ejemplo las magníficas actuaciones de nuestros amigos socialistas de las Diputaciones de Henao y de Lieja. Iremos a la batalla con toda confianza.

Las huelgas pendientes.

Con objeto de buscar un arreglo entre patronos y obreros metalúrgicos, el inspector del Trabajo, señor Brugmans, hizo una propuesta de conciliación, en la cual se mantenía una disminución en los salarios de dos y medio por ciento.

Sometida a referéndum entre los huelguistas mayores de dieciocho años, tomaron parte en él 26.713 individuos, y dió el siguiente resultado:

Rechazaron la proposición 17.401.  
La aceptaron 9.018.  
Votaron en blanco 207.  
Trece mil huelguistas del país de

Charleroi se negaron a intervenir en el referéndum, y se han abstenido un gran número de huelguistas que están ocupados en otras industrias y trabajos.

En tales condiciones, la Central de los obreros metalúrgicos ha decidido que siga la huelga. La tranquilidad es absoluta.

—En la industria del Libro continúa la huelga sin decaer el ánimo de los tipógrafos, sostenidos mediante la solidaridad nacional e internacional. Es consolador observar la ayuda mutua que los trabajadores se prestan por encima de las fronteras.

¡Viva la solidaridad internacional de los trabajadores!

Juan PATOU

Bruselas.

«NO MATARAS»



—Vamos, vamos, padre Zenón, ¡de caza y aconseja usted que no se ha de matar?—  
—¡Ji, ji, ji! Buen humor que tiene usted, don Serapio.

DOS PLAGAS EN SHANGHAI

## Los explotadores de niños y el cólera

SHANGHAI, 17.—La situación desdichada de los trabajadores, que han sido víctimas de una cruel represión por significar su protesta contra las inhumanas condiciones en que el capitalismo extranjero obliga a realizar su trabajo a los niños, se ha hecho más aflictiva con motivo de la aparición del cólera, terrible enfermedad de la cual se han registrado ya más de 500 casos.—C.

## Efemérides

Filangieri

18 de agosto de 1759.—Nació en Nápoles el escritor y jurista Cayetano Filangieri. Estudió leyes, matemáticas y filosofía, y se dió a conocer por sus ideas renovadoras y racionalistas. En 1786 publicó su notable obra «Ciencias de la legislación, verdadera enciclopedia de conocimientos, que quedó incompleta por su prematura muerte. La Congregación del Índice expidió en diciembre de 1784 un decreto condenando su lectura y prohibiéndola a los católicos. Dejó también incompletas otras dos obras: Nueva ciencia de la ciencia e Historia civil universal y perpetua. Murió a los treinta y seis años.

Congreso internacional de Stuttgart

18 de agosto de 1907.—Inaugura sus sesiones en Stuttgart el séptimo Congreso Socialista Internacional, que duraron hasta el día 24. Concurrieron 48 delegados representando a los Partidos Socialistas y entidades adheridas de 17 países. Los principales asuntos tratados por el Congreso fueron las relaciones de los Partidos Socialistas con los Sindicatos obreros, la política colonial y la acción de los socialistas contra la guerra. En la discusión de este punto, Vandervelde pronunció un magnífico discurso y presentó una proposición para que el Congreso ratificara los acuerdos de los anteriores, contrarios al militarismo internacional y a toda guerra de conquista, proposición que fué votada por unanimidad, incluso por Hervé. También aprobó el Congreso una moción presentada por las Delegaciones francesa y española, condenando la guerra de Marruecos e invitando a los Partidos Socialistas de todos los países a ayudar a la de España y Francia en la campaña que iban a emprender conjuntamente contra la acción francoespañola en Marruecos. Dicha campaña comenzó a poco con un manifiesto firmado por los Comités Socialistas nacionales de ambos países, y dirigidos a la opinión pública de ellos.

Huelga ferroviaria en Inglaterra

18 de agosto de 1911.—Presentadas algunas reclamaciones por los ferroviarios a las Compañías de ferrocarriles, éstas se negaron a reconocer la personalidad de los representantes de los Sindicatos, y éstos acordaron la huelga general en todo el país. El paro alcanzó desde los primeros momentos a 250.000 ferroviarios, paralizándose el tráfico en las grandes líneas y, como consecuencia, en muchas regiones fabriles, y llegando a escasear los artículos de consumo, especialmente en Londres y en Liverpool. En Francia y en Alemania se sintieron también los efectos del paro. En los muelles ingleses se amontonaron las mercancías, gran parte de las cuales quedaron inutilizadas. La intervención de Lloyd George cerca de las Empresas ferroviarias puso término al conflicto, pues éstas aceptaron las bases presentadas por el ministro, que daban total satisfacción a los huelguistas. Estos volvieron al trabajo viendo reconocida su personalidad colectiva. MacDonald, que era entonces diputado obrero, interpelló rudamente al Gobierno, diciéndole que la clase obrera no podía tolerar semejante atentado a las libertades ciudadanas.

Hay cosas que no deben desconocerse

JEREZ, 17.—En EL SOCIALISTA correspondiente al 11 de actual, hicimos publicado que el día 14 se celebraron las subastas de los aprovechamientos de los pastos, montanera y labor de los montes...

«Desconociendo si la «Gaceta» ha publicado el anuncio de la subasta de los aprovechamientos estacionales de esos montes de propios, he suspendido la subasta anunciada para hoy.»

Notas esperantistas

Mi promesa de sostener esta sección me pone en grave apuro esta semana. En viaje por Asturias, no me es fácil adquirir prensa esperantista para extraer el acostumbrado ramillete de noticias de actualidad concernientes al desarrollo progresivo del idioma internacional.

Miércoles, la placida ciudad-jardín, encajada en un hermoso valle de esmeralda, con un clima dulce y suave, que es edénico refugio para quien sufrió los 40 grados en la sombra en Córdoba, con una Casa del Pueblo en construcción que descubre discretamente el oculto atrevido designio de nuestros camaradas de trasladar allí la sede principal del movimiento obrero europeo (para catástrofe socialista de la región es sobrado majestuosa); Miércoles, grupo se apresra también a destacar un signo que inicie el movimiento esperantista aquí.

Cándido Parrado, el corresponsal del periódico, culto y con voluntad, concederá a los otros países y otras lenguas, se apresra a ser campeón del idioma internacional.

dad, ahora se me prometen destacar para este movimiento algunos. Y los de más edad ayudarán con su apasionada simpatía.

En Abilán confiamos también con base segura; estudia ya Esperanto Manuel Peña, el hermano del secretario de la Federación Miera, quien también lo aprendió cuando se lo enseñaron sus graves ocupaciones actuales, y seguirá otros jóvenes, que allí no faltan, idealistas también y laboriosos.

En Oviedo, fuera de nuestro campo social, hay esperantistas, pero sin cohesión alguna. El delegado de la Asociación Esperantista Universal (V. E. A.), prestigioso abogado don Antonio Rico, nos habló de los elementos sueltos, de don Francisco Braga, industrial acreditado, el más antiguo y entusiasta esperantista ovietense, y de otros. Conoció y saludó desearlos, entre éstos, al simpático dueño del hotel París.

Pero en nuestro sector recibí una gran sorpresa: José María Suárez, siempre atento a todas las inquietudes renovadoras, después de atender acuciosos al movimiento obrero regional, después de sus mil ocupaciones de hombre incansable, ante se promete encontrar y dedicar tiempo para estudiar Esperanto. Y estimando que todo hombre debe actuar de tal modo que sus actos pudieran elevarse a normas universales, me explica su decisión con serenos, lógicos argumentos, que desde aquí le excito a que los reproduzca en LA AURORA.

En Gijón, para terminar, poco pudo hacer mi conocer. Un competente ingeniero, don Eduardo de Castro, sostiene entusiasta y vibrante la bandera esperantista.

Admirado y querido Pablo Iglesias: Mi gestión esperantista no me hace olvidar; ni me obliga a postergar, mis voluntarios deberes de socialista militante. Por ser el Esperanto un movimiento cultural, yo tiene, en cierto modo, carácter socialista, pues que en nuestro Programa está trabado, por la cultura de los campesinos con el mismo anhelo que por la cultura de la tierra, ambas con fines sociales y generosos; pero es que, además, el Esperanto es (no hay de tardar mucho en convencerse las camaradas que aun quedan escépticas) un factor indispensable para nuestro ideario internacionalista; al «Trabajadores de todos los países, uníos», ya alguien le agregó apostilla precisa: «... aceptando un idioma común para entenderlos».

F. AZORIN

Cooperativa Socialista de Eibar. Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arraquetta, 3; Calentón, 13; Bidebarrieta, 8.

Un ruidoso fracaso sindicalista

Días atrás celebró asamblea general extraordinaria la Sociedad de castas baratas «La Fraternidad», para tratar de la denuncia presentada por Pedro Díaz (a) «Viteño» sobre leves faltas cometidas por el contratista de obras públicas José Muelles en la construcción de los dos últimos grupos de casas, con arreglo al pliego de condiciones.

Presidió el compañero José Oliver. La mayoría de los asambleístas, desconociendo el origen de la denuncia, siguió a los hermanos Santos (Pedro y Manuel), sin apartándose y relegando, por tanto, a terreno secundario la realidad positiva del caso.

Pedro Díaz, guiado por el odio personal a los contratistas, más bien que mirado por la buena marcha de la Sociedad, ha presentado la tal denuncia para que ésta sirviera de base a los sindicalistas para combatir personalmente a nuestros compañeros Luis Arce y José Herrero.

«Por qué no presentó Pedro Díaz a la Administrativa la denuncia de las faltas cometidas, a su debido tiempo, para que éstas se hubieran subsanado?»

Yo comprendo, y el buen sentido lo dice, que el callar ante un delito es hacerle solitario de él, y el que se hace solitario es un encubridor.

Si a su debido tiempo hubiera presentado la mencionada denuncia no se hubiera dado el espectáculo bochornoso, de rebajamiento moral, que se ha dado. Ningún fin noble se ha perseguido con no presentarla a su debido tiempo y hacerlo cuando la construcción estaba terminada y entregada.

Una de las misiones que los socios deben cumplir dentro de una Sociedad, sea ésta del carácter que fuere, es no consentir, por nada ni por nada, que se discutan personalidades y se únicamente las cuestiones vitales que afectan a la colectividad.

Manuel Santos, sindicalista tan falto de cultura como de respeto a los demás, no cede en sus campañas misérrimas, aun a pesar de sus muchos fracasos. Hombre que quiere llevar la voz cantante allí donde se encuentra, empuja de tal forma las cuestiones, que no hay manera de arreglo, ni aun con la más buena voluntad, por su terquedad inaudita. En tal forma se conduce en las discusiones, que las manifestaciones espontáneas y primitivas se encuentran en contradicción con las últimas que expresa. Como hombre de esta condición no se puede resolver ningún problema benéfico para la clase trabajadora.

Pedro Santos, hermano de Manuel y con la misma ideología, aunque con más cultura, pero con más dañina intención, arremete contra sus adversarios en ideas cuando va la ventaja, así desmoralizando a sus propósitos y así desmoralizando a la Sociedad con su actuación y recibiendo retribuciones de sus mismos compañeros.

Las cosas que han perseguido estos hermanos, y persiguen, son los de llevar el abastecimiento a la Administrativa, para que ésta se anime y presente la denuncia, y así encontrar ellos el campo abierto para hacer cuanto les venga en gana. Pero esto, ni lo han conseguido ni lo conseguirán, porque nuestros compañeros están al tanto de sus maquinaciones y éstas más cuentan con la mayoría.

Si los hermanos Santos, tan activos en la lucha, emplearan su constancia en pro de la Sociedad y arrojarán a un rincón, como trasto inservible, el hábito de los ataques personales, «La Fraternidad» estaría a mucha mayor altura que se encuentra, moralmente, y la organización en Elda sería potentísima; pero no quieren confesar sus errores y rectificarlos, y por ello no hay Sociedad de resistencia ni el debido respeto a la clase trabajadora, ni se cumple todo lo legislado en materia social.

Elda, población industrial, que debía estar en cultura a muchos codos sobre las poblaciones agrícolas, por disponer de tiempo y medios para ello, ocurre todo lo contrario, y se demostró con el bochornoso espectáculo dado por ciertos individuos en la asamblea origen de este artículo.

Cuando el compañero Francisco Alted, en un razonado discurso, demostraba a la asamblea con números la falsedad de todo lo denunciado, y el haber reportado los contratistas más beneficios en mérito a la Sociedad que valor tiene todo lo eliminado en obra, fué interrumpido con palabras soeces y de mal tono.

Estos actos son reminiscencias del fenecido sindicalismo, que no le queda ya más que el recurso del patalao, y esto se produce allí en donde se encuentran ciertos individuos.

Una asamblea de esta naturaleza no hay quien sea capaz de presidirla, y el compañero José Oliver tuvo el valor necesario y la suficiente sencillez para presidirla y llevarla a su término.

Los compañeros José Herrero y Luis Arce, con estivo valor y con la educación necesaria, soportaron las injurias de algunos socios y las contestaciones que se merecieron; de lo contrario, pues, se hubieran rebajado, moralmente, al mismo plano de educación que ellos.

En el jardín de «La Fraternidad» han nacido y crecido unas yerbas bastante dañinas que, de no cortarlas a tiempo de raíz, traerán a ésta fatales consecuencias.

Electario MARCO

Agua y toros

En Vigo están muy divididos y apasionados las opiniones alrededor de dos interesantes problemas para aquella bella ciudad: ¿Cuántos son estos problemas? El del agua, que es escasa y se dice y se niega que está un tanto infectada del germen tifóideo, y el de construir una plaza de toros.

No hay fiebres tifóideas, según los organismos sanitarios, ni en Vigo ni en Pontevedra; el estado sanitario es perfecto, al decir de estos elementos técnicos; pero hay escasez de agua, lo que ha hecho que el alcalde tuviese que privar de ella a algunas barriadas.

Comprendemos la preocupación espiritual de aquella autoridad al adoptar las resoluciones en el grave problema. ¿Quita el agua de noche a toda la población? Pues los técnicos la dicen que entonces sí hay peligro de que se infecten las cañerías. Y por eso, sin duda, adopta a posición de privar a algunas barriadas de agua.

«Pero se nos ocurre objetar: ¿No es la medida un tanto arbitraria e inhumana? Los vecinos de aquellas barriadas, no son contribuyentes? No son, si se quiere admitir que el hombre fué creado por el Supremo Hacedor, hijos de Dios? No tendrán necesidad de beber, de condimentar sus comidas, de bañarse, lavarse, limpiar sus casas?»

En fin, la cosa es que el alcalde de Vigo se ve en un verdadero apuro con el problema del agua, y, sin embargo, mientras tanto, según leemos, hay quien piensa en la construcción de una plaza torera. ¿Por qué? Porque, según dicen, en La Coruña los desiertos fenecidos han quedado como Dios, como se dice vulgarmente. ¿A pesar de las lluvias, qué ganas quisieran? No queremos creer que la fiesta salvaje de los toros, tenga mucha aceptación en la conciencia de nuestros aldeanos. El hombre civilizado de las ciudades acuso a un encuenno un tanto sugestionado por el brillo salvaje de la llamada fiesta nacional; ¿pero el aldeano? No.

El aldeano conoce muy bien el trabajo que cuesta criar un animal, porque muchas veces se quita el pan de la boca para dárselo a él; quiere al animal como si fuese uno de sus familiares; conoce bien la utilidad que ese animal le reporta en el trabajo o en el comercio, y sufre cuando lo ve martirizar. Cuando la pascua viene de una herencia, una vaca, un cordero, coge las monedas que le dan con alegría para procurar el alivio de sus necesidades económicas; pero la cuesta lágrimas a partida del animal que ella cuidó y nutrió con verdadera devoción. No, al aldeano gallego no le puede gustar el espectáculo rugiente de ver a los desgranados caballos que han dado un rodillazo en el trabajo, correr de una a otra parte con las tripas arrastradas, y al toro fogueado, picado y sacudido por unos danzantes que gozan de inmerecida fama en las ferias, mientras muchos humildes obreros y hombres de trabajo en la industria y en la agricultura pasan inactivos.

Ha habido en Vigo plaza de toros que se derrumbó en medio de la indiferencia del pueblo; lo que, a nuestro juicio, es un timbre de gloria para aquella bella ciudad. Hoy existe un verdadero problema, de vida o muerte para el desarrollo de su población: el del agua, en su cantidad ya que no en su calidad, y a resolver este grave problema debe dirigir todas sus iniciativas y reservas económicas.

Mientras es un timbre de gloria que no tenga plaza de toros, es una vergüenza que no tenga agua suficiente.

M. C.

El amo y señor de un pueblo

PEGO, 18.—Es doloroso que uno tenga que contar casos tan lamentables como el que nos ocupa. Hay un individuo, que convivió con los políticos de la vieja política, que es el amo y señor de un pueblo tan noble como es el de Pego, que tiene próximamente unos 10.000 habitantes.

Se llama Rafael Puchol Moll y ocupa en la actualidad el cargo de cabo de la guardia urbana. Como digo antes, este sujeto servía para actuar de malón con los hombres de la vieja política, al que en día de elecciones se le veía pasear enseñando el mango del hacha u otras herramientas de las que se usaban para imponer terror.

Este individuo está cometiendo tantos desmanes en el desempeño de su cargo, que, de no ponerse coto a ellos, el día menos pensado puede ocurrir algo serio. Imponer multas a las industrias que son enemigas o que no participan en las ideas de él.

Cuando se le atóje, prohibe que se cante en la plaza, diciendo que él es el amo del pueblo y que allí se hace lo que a él le da la gana.

Como el nombramiento de este sujeto ha sido hecho por Guerra, no estamos de más que el ministro se entere de los antecedentes de Rafael el Calvo, como se llama él mismo, y seguramente lo destituiría inmediatamente del cargo, para tranquilidad de un pueblo que no merece estar dirigido por un sujeto que le falta mucho para aprender cómo deben comportarse los que tienen autoridad con un pueblo que no dió jamás motivo para que se le provoque de esta forma.—Corresponsal.

De semana a semana

Durante la semana anterior hemos recibido las publicaciones siguientes:

- «España y América», revista quincenal. «Boletín Oficial de los Practicantes en Medicina y Cirugía», órgano del Colegio de Madrid. «Ferrocarriles de España». Guía publicada por la Federación de Hoteles de España. Informe presentado por la Secretaría al segundo Congreso de la Internacional Obrera Socialista. «El ferrocarril de enlace subterráneo y la estación central de Madrid». Brevé resena por don Luis Montaña y Espadero. «Revue International du Travail», Ginebra.

BAR METRO

Establecido en Bravo Murillo, 73. de Leoncio Núñez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano.

Cooperativa Socialista Ojra Billaña

San Francisco, 9 y 11, Billaña. Géneros de todas clases en calidad superior.

Obras que se hallan de venta en la Administración de «El Socialista»

Table with 5 columns: Author, Title, Price (Pesetas), Author, Title, Price (Pesetas), Author, Title, Price (Pesetas), Author, Title, Price (Pesetas). Lists various books and pamphlets for sale, including titles like 'Parábolas', 'Manual del obrero asociado', 'La Federación Sindical', etc.

Lucha de clases

Una noticia de prensa desoladora que una ex empleada va a prestarse a figurar en una película de carácter histórico...

Ciertamente que el fin principal que se propone el filmador sufre considerablemente por el reclamo burocrático...

Después de haber visto desfilar por los escenarios del mundo princesas y grandes duquesas, con éxito positivo y real, puesto que aparte de la aludida...

El oficio de principio tiene modernamente sus quebras, y aquellos que no hayan adquirido conocimientos para ganarse con el sudor de su frente el pan nuestro...

Ricardo ALBA

Acción socialista

Reunión de la Agrupación de Oviedo. OVIEDO, 17.—El próximo miércoles, 19, a las ocho de la noche, celebrará asamblea ordinaria la Agrupación Socialista...

1. Lectura de actas y comunicaciones. 2. Idem de cuentas. 3. Juzgar la conducta de un afiliado. 4. Proposiciones al Congreso de la Federación Socialista Asturiana.

Dos políticas

En las distintas fases y períodos más o menos críticos por que atraviesa la organización ferroviaria desde su fundación...

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, número 16 y 18, segundo izquierda, Madrid.

PIEL

Curación sorprendente de Eczemas, Herpes, Erupciones niños, Sarna, Grietas, Granos, Erisipela, Sabalones, Ulceras, Quemaduras, etc., con POMADA ANTIFITRINA Dr. Piqueras. (Gran Dipl. de Honor, Madrid 1924). Form. 81 pta.

CARTAS DE LA ARGENTINA

EL TRABAJO DE LAS MUJERES Y DE LOS NIÑOS

Preocupaba grandemente a la legislación social, tanto en este país como en todos, la creación de una ley que regulase las condiciones de trabajo de la mujer y de los menores...

No obstante esta nueva ley del trabajo de las mujeres y de los niños del error fundamental de que suelen adolecer la mayor parte de las sancionadas en el país...

Esta nueva ley,afortunadamente, es de aplicación nacional, y por ella queda prohibido en todo el territorio de la República ocupar a menores de doce años...

El horario de trabajo para las mujeres mayores de dieciocho años queda fijado en ocho horas diarias o cuarenta y ocho por semana, y para los menores de esa edad, cualquiera que sea su sexo...

La madre deberá disponer de quince minutos cada tres horas para amamantar a su hijo, debiendo habilitarse los maternales en el establecimiento que ocupe...

En términos generales, puede decirse que los expuestos son los puntos principales que abarca la nueva ley de protección a la mujer y al niño, aunque en realidad, si se aplicase estrictamente y fuera respetada y hecha respetar por quienes deben...

Obras interesantes

- ALBERDI (Juan Bautista).—El crimen de la guerra. 4,50
ARAQUISTAIN (Luis).—Entre la guerra y la revolución.—España en 1917. 3,00
ARGENTÉ (Baldomero).—La esclavitud proletaria. 3,50
PEREZ DIAZ (P.).—El problema social y el Socialismo. 2,50

El más fino, el más puro CONAC FARO

¡¡EUREKA!! Sección económica y saldos de calzado. Carrera de San Jerónimo, 48 y Plaza de las Cortes, 8. En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

creación de obras que, como el sanatorio antituberculoso, evidencian los sentimientos de la especie. Y no crea Sabarit que en «El Debate» hay malos traductores del idioma de Racine...

«Cada día es mayor la crisis del ideal socialista. Hasta los gobernantes que, al parecer, debieran estar más próximos a su programa se expresan en términos diametralmente opuestos a las doctrinas del marxismo.»

Parécenos estar viendo a los «desaliados» varones que moran en la calle de la Flor, en Chamartín y en la Universidad del paseo de Alberto Aguilera...

Maria CAMBRILS

En cuanto se ha reunido el Congreso extraordinario del Partido Socialista Francés, y al discutir los diversos temas que en el orden del día figuran, ya ha empezado alguna prensa burguesa a vaticinar la división de nuestros compañeros de la República francesa.

En cuanto nosotros discutimos los asuntos importantes y diversos que la realidad de la vida presenta, para aportar soluciones, salvadoras en casi todos los casos, y que sirvan de orientación a la clase trabajadora y conozca los problemas que tanto afectan al pueblo, ya se sabe, surgen ilustres periodistas diciendo: el Partido Socialista se dividirá.

Los países balcánicos contra Rusia

SOFIA, 17.—Los elementos rusos opuestos a los Soviets, así como la prensa nacional de Yugoslavia y de Grecia, hacen resaltar la necesidad de una «Entente» contra los manejos de Moscú.

La muerte del marxismo

«El Debate» es un periódico al que todos debemos suponer «santa intención» cuando se ocupa del Socialismo «ad majorem Dei gloriam».

Obras completas de Luis León

- La carne manda. 4 pesetas.
Señoritas de la alta media. 5
Cómo ellas caen. (Primera serie): Por amor. Por honrad. Por egoísmo. 5
Cómo ellas caen. (Segunda serie): Por odio. Por maldad. Por orgullo. 5
El fin de una casa. 5
Niñas bien de casas malas. 5
La maldad de los buenos. 5
Gente mala de casas buenas. 5

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

FABRICA DE BOLSAS ALMACÉN DE PAPEL Y OBJETOS DE ESCRITORIO. Al por mayor y menor. J. Palacios. PROVEEDOR DE LAS PRINCIPALES COOPERATIVAS DE ESPAÑA. P.º del Progreso, 2 MADRID.

De Cooperación

«Hace cien años que Sieyes escribía esta frase, que fue como la señal de la revolución: «¿Qué es el tercer Estado? Nada. ¿Qué debe ser? Todo.» Y, ¡bien!, es hora de volverla a tomar, modificándola un poco, esta famosa frase, para hacer el programa de una nueva revolución, repitiendo a nuestro turno: «¿Qué es el consumidor? Nada. ¿Qué debe ser? Todo.»—Ch. Gide.

Es posible que haya entre nosotros quien encuentre exagerada la frase de Gide; pero si antes de juzgar medita sobre los fundamentos que la inspiran, la encontrará, por lo menos, razonable. Nosotros la encontramos acertada.

En las manifestaciones distintas de la riqueza social, dignísimos así, aunque su fidelidad sea relativa en la actual organización, ponen más cosas que el comerciante.

«Ante el humano y justo deseo de estar mejor pagado y considerado en el taller, en la fábrica, en la mina, etc., los productores se asocian y luchan con fe, porque comprenden que ese es el único modo de obtener un salario mayor.»

Otro tanto ocurre con los derechos políticos. Ante la injusticia cometida por el monopolio contra un ciudadano, éste, los que lo ven y se enteran del atropello, protestan y buscan en la organización la defensa del presente y la garantía de que no ocurra en el futuro.

En el sistema implantado por el régimen capitalista de surtir de géneros a los consumidores, a éstos se les engaña más fácilmente extendiendo la responsabilidad del mal género o de su carestía al agiotista, al fabricante, al Gobierno por sus impuestos, y al consumidor, que es el que paga, queda desorientado y sin saber contra quién acudir. El engranaje actual a ello se presta, y no es menos cierto que todos tienen culpa.

Para buscar al responsable, para evitar estos abusos, el arma indicada es la cooperación en todos sus aspectos; pero hay que tratarla con cariño y no cometer excesos. Tener la vista fija en la alta misión que está llamada a desempeñar para no caer en los vicios que se heredan del régimen capitalista, de los que hay que emanciparse para servir fielmente a las ideas socialistas.

Fermin BLAZQUEZ

Por la imprenta propia

Una acción de 500 pesetas para Aserradores Navarros. Esta Sociedad acordó en junta general tomar una acción de 500 pesetas de la Cooperativa Gráfica Socialista, cuyo importe abonará en plazos mensuales de 50 pesetas.

Una acción de 50 pesetas. La Agrupación Socialista de Cádiz nos comunica que ha impuesto en el giro postal la cantidad de 50 pesetas para ser aplicadas a una acción de la Cooperativa Gráfica Socialista.

Buena campaña en Afior. ALLER, 17.—El compañero tesoro de la Agrupación Socialista ha remitido ya el importe de una acción de 500 pesetas con destino a la Cooperativa Gráfica Socialista. Habrá nuevas inscripciones, y creemos que sin tardar mucho, si todos los socialistas nos condujimos como es nuestro deber, se podrán enviar muchas pesetas más, ya que entre la clase trabajadora hay mucho entusiasmo para dotar a EL SOCIALISTA de imprenta propia.—G.

Obras de Vicente Lacambra

- Amor y Trabajo. 2,50 pesetas.
Yo no mato. 2,50
El supremo juez. 2,50
Mi calvario. 3,50

Los pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 40 céntimos para gastos de certificado y franqueo.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPETICAS. AVISO: Recházese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas.

SUSCRIPCIÓN:  
Provincias: trimestre..... 9 pesetas.  
Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

# EL SOCIALISTA

Año XL.—Número 5.158. REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10). Madrid, martes 18 de agosto de 1925.

## Noticias del día

### Los empleados en el Municipio.

Por real orden se ha resuelto favorablemente la petición formulada por don Manuel Cerrado, presidente de la Federación de Empleados y Obreros Municipales en representación de sus compañeros, en solicitud de que se haga extensivo a todas las plazas de funcionarios municipales en cuya adjudicación tenga intervención la Junta Calificadora de Aspirantes a destinos civiles, lo dispuesto en el artículo 1.º del real decreto de 30 de mayo de 1924, confirmando en sus destinos a los que tengan nombramiento en propiedad, aunque éste no se haya ajustado a los preceptos de las leyes de 1876 y 1883.

### El abastecimiento de aguas en Fuerteventura.

Se ha dispuesto que por don Lucas Fernández Navarro, catedrático de la Universidad Central, y don Pedro de Armendáriz, ingeniero de Minas, se informe acerca de la posibilidad de abastecimiento de aguas en Fuerteventura, en condiciones de abastecimiento a dicha isla.

### Exención de impuestos al Colegio de Huérfanos del Cuerpo de Correos.

Vista la instancia suscrita por don Gerardo Carazo Andrés, en nombre del Colegio de Huérfanos del Cuerpo de Correos, en solicitud de exención por el impuesto especial sobre los bienes de las personas jurídicas, la Dirección general de lo Contencioso del Estado acuerda declarar exentos del impuesto especial de personas jurídicas los bienes muebles poseídos por el Colegio de Huérfanos del Cuerpo de Correos, establecido en esta corte, y el inmueble destinado directamente al cumplimiento del fin benéfico para que se constituyó.

### Primo de Rivera está en Algeciras.

En el crucero «Reina Victoria» ha llegado a Algeciras el general Primo de Rivera. Ha dicho que permanecerá unos días descansando en la población y que marchará a Sanlúcar para almorzar con unos parientes y con el general Sanjurjo.

### Peticion de indulto.

El alcalde de Córdoba ha visitado la Presidencia para solicitar el indulto del reo Valeriano Infante, condenado a muerte por aquella Audiencia.

### En la Presidencia.

El marqués de Magaz despachó con varios subsecretarios y recibió al presidente del Consejo de Estado, al capitán general de la región y al ex gobernador de Gerona, señor Uruja.

### El viaje de Magaz a Santander.

Preguntado el marqués de Magaz por los periodistas sobre su viaje a Santander, contestó que por ahora no se marcha y que, en definitiva, no sabe nada.

### La entrevista de Algeciras.

También preguntaron los periodistas al presidente interino del Directorio acerca de la entrevista que ha de celebrarse en Algeciras el general Primo de Rivera con Pétain y otras personalidades, y respondió que no lo sabía. Preguntados ustedes—añadió—al general Gómez Jordana, que es el que lleva los asuntos de Marruecos, por si él cree oportuno decir algo.

### Firma.

En la firma entregada hoy figuran, entre otros decretos, los siguientes:  
Guerra.—Concediendo la gran cruz blanca del mérito militar al mariscal del ejército francés, monsieur Philippe Pétain.  
Estado.—Nombrando delegado de España en la sexta Asamblea de la Sociedad de las Naciones, que se reunirá en Ginebra el día 7 de septiembre próximo, a don Emilio Palacios y Fau, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en Berna.

Nombrando delegado de España en la sexta Asamblea de la Sociedad de las Naciones, que se reunirá en Ginebra el día 7 de septiembre próximo, a don José Quiñones de León y de Francisco Martín, embajador extraordinario y plenipotenciario en París, representante de España en el Consejo de las Naciones.  
Admitiendo la dimisión que ha presentado de su cargo don Eduardo Sáenz Santander, cónsul de primera clase nombrado en Montevideo.  
Propuesta de concesión de la gran cruz de Isabel la Católica al señor Ponsot.  
Hacienda.—Modificando el artículo 106 de las Ordenanzas de Aduanas en el sentido de que los depósitos a que el mismo se refiere puedan ser suplidos por garantías bancarias.  
Trabajo.—Reglamentando la sección de Cultura social del ministerio de Trabajo, Comercio e Industria.  
Gobernación.—Autorizando la admisión al servicio activo de los auxiliares mecánicos de Telégrafos que se hallen actualmente en situación de supernumerarios.

## Crónica teatral

### Barreto es baja en Pardiñas.

Pedro Barreto, el primer actor cómico de la compañía del teatro Pardiñas, ha causado baja en dicho teatro por diferencias habidas con la empresa.

### Una obra para Martín.

Uno de los primeros estrenos de la próxima temporada de Martín será la obra bufa escrita por Luis de Castro y Anselmo Alarcón, con música de Calleja, que lleva por título «Las mujeres de alcanfor».

### La obra ha sido leída a la empresa y ha gustado mucho.

Como ya dijimos, la temporada de Martín comienza el día 21.

### Las andanzas de «María Sol».

Ayer decíamos que «María Sol», hija predilecta del maestro Guerrero, había abandonado el teatro de la Zarzuela porque no se encontraba al baritone que indicaba el maestro que había de cantar su obra.

Nuevas referencias nos dicen que «María Sol» se ha reintegrado al domicilio anterior—si es que en realidad llegó a salir de él—, ya que la empresa ha contratado a Marcos Redondo, que era el baritone aludido, y todo se está disponiendo para que oportunamente «María Sol» sea presentada en aquel escenario.

### La temporada del Centro.

Gregorio Martínez Sierra y Mariano Sa-

## Acto cultural en el Puento de Vallecas

El domingo se celebraron en el Centro Obrero los exámenes de los alumnos de las Escuelas que sostiene la Sociedad de Oficios Varios de esta localidad.  
El local resultó insuficiente para contener a los niños, padres y parientes de los alumnos, como a los numerosos camaradas, que, amantes de todo lo que es cultura, quisieron dar realce al acto con su presencia.

Constituida la Mesa examinadora por la representación del Ayuntamiento, que sin tener en cuenta la actitud del distrito (en su seno no hay ninguna señora Echarri) subvención a estas Escuelas, y con el señor García Llamas, el del Centro señor Escudero y el del Norte señor Del Cerro; por don Julio Hernández, sostenedor de las Escuelas de Entrevalles; y don Mariano Asensi, como ex concejal, y que tanto trabajó por ellas durante su etapa, y como presidente de la Agrupación Socialista; Domingo González, presidente de la Varía, y Mariano Cubillo, como corresponsal de EL SOCIALISTA.

A las diez de la mañana dieron principio los ejercicios, dirigidos por los profesores, asistidos por el compañero Vázquez, inspector de escuelas. La Mesa, con sus diversas preguntas, en particular del teniente de alcalde señor Del Cerro, maestro nacional, puso de relieve la sólida y racional instrucción que se da en estas escuelas obreras.

Fue objeto de admiración la desenvoltura y precocidad de la niña de cinco años María Lorente, que sin inmutarse ante el Tribunal contestó acertadamente a cuantas preguntas se le hicieron.

Los niños Natividad Vázquez y Rafael Pastor interpretaron admirablemente el diálogo «A burro muerto...», cosechando grandes aplausos.

Jacinto Hernández y Manuel Masía deleitaron a la concurrencia con sus explicaciones sobre el telegrafo el primero y sobre el pararrayos el segundo. Y, finalmente, Antonio Masía dirigió una salutación a sus compañeros de estudios, que, como los anteriores trabajos, fueron aplaudidísimos.

Don Julio Hernández lee unas sentidas cartillas, en que su alma educadora de pedagogo vibra de entusiasmo. Su discurso termina exhortando a los niños a que se amen, constituyendo un hermoso momento el en que los niños del barrio de Entrevalles, de cuya escuela es director el señor Hernández, abrazan y besan a los de estas escuelas.

El señor alcalde pronuncia breves palabras, instando al señor Del Cerro para que, en su doble calidad de teniente de alcalde y profesor, haga uso de la palabra en nombre del Ayuntamiento.

## Asteriscos

### Remedio contra el peligro amarillo

Después de Madrid, Barcelona. En España no se quiere a los chinos. Las autoridades, topocapias como siempre, intuyen que vienen a hacernos la competencia. Se equivoquen las autoridades. El chino no es tan fácil de engañar como se le supone tradicionalmente: lo hay mucho más chinos que el chino auténtico a ese respecto. Pero bien están las medidas de rigor adoptadas para defender al chino nacional. Conviene cultivar la especie, única forma de que sople bien viento para el extranjero. El chino importado tiene defectos incorregibles que le hacen poco deseable. Destacaremos uno: es observador. Si transmite sus observaciones es cosa que no sabemos; pero siempre es peligroso perder el buen concepto en que nos tienen los chinos. Es lo que nos queda, y es lícito tratar de conservarlo.

Ocurrir, además, que a los chinos cuando les da por aficionarse a un país acuden a él en bandadas, en grupos nutridos. Y nosotros tenemos probado que no queremos forasteros en casa. Expulsamos de ella a los árabes, primero; después, a los judíos (estos dos elementos han dejado huella en la nación; tenían el hábito del trabajo, y aun cuando no todos los españoles cayeron en la mala costumbre de trabajar, una minoría se dejó influir por vecinos tan poco recomendables, y más tarde a los jesuitas, pero estos últimos por bromas y con objeto de que a la vuelta se atormentasen en el país de suerte que ninguna incertidumbre real les obligue a tomar el portante. La tradición de no admitir vecinos y de expulsarlos cuando los hemos tenido no deja margen a demasiadas complacencias con los chinos.

Los Ayuntamientos donde son numerosos empiezan a tomar sus medidas. Como primera providencia, a ningún chino se le admitirá que hablé el chino. Está comprobado que un chino, hablando el idioma de su país, es capaz de engañar a todos los guardias urbanos, primero, y en seguida a todos los parroquianos de «cabarets» con esas chucherías—pulsuras, sortijas, boquillas, camafos—de diez céntimos que se hacen pagar de tres pesetas en adelante. Cada venta es, para el chino, una comprobación de que los hay más chinos que los chinos. El chino auténtico, para comerciar en la calle, deberá ponerse al corriente en buen castellano del Municipio; lo otro chino no se le exige nada, se supone que conoce el español y pasa.

Pero en España ninguna autoridad ha dado con una solución eficaz contra el peligro amarillo: todo hasta ahora son paliativos y parches. El verdadero remedio está inédito. Yo lo insinúo por si algún concejal madrileño o barcelonés lo desea hacer suyo o se lo calla por un inconfesable sentimentalismo. ¡Qué tal estaría matarlos! Nada de hacer aspirantes. Mil o dos mil chinos auténticos que puede haber en España, apurando la cifra, no tienen importancia. En cambio tiene mucha el intensificar la producción, el crecimiento y desarrollo de los habitantes de la China española.

## Propaganda de la Federación Gráfica

### Conferencia de Lois en Zaragoza.

ZARAGOZA, 17.—En el local de las Sociedades obreras afectas a la Unión General, el camarada Manuel Lois, presidente de la Federación Gráfica Española, ha dado una interesante conferencia, exponiendo clara y documentadamente lo que es y representa el organismo nacional de los obreros gráficos.

El numeroso público que asistió al acto dio repetidas muestras de su agrado durante el curso de la conferencia.  
Al terminar fue muy aplaudido y felicitado el compañero Lois.—Ch.

## En el Ayuntamiento

Hoy recibió a los periodistas el hermano García Rodrigo.  
—Les recibo a ustedes—dijo—porque tengo mucho gusto en despedirme de ustedes. ¡Muchas gracias, hermano! Y ya les voy a dar cuenta de la manzana de hoy. Se han sacrificado 196 vacas, 732 corderos, 102 terneros y 29 cerdos. (Es decir, que hay escasez de carne.) Es la manzana ya el Comité de Higiene de la Sociedad de Naciones. Ayer estuvieron en el Matadero. Yo no les he podido acompañar. Les niños de Barcelona están hoy en La Granja. También llega hoy la primera colonia de Corcedilla, y el día 21 saldrá la segunda, dirigida por el señor Cubillo. He mandado formar expediente sobre una denuncia que formula el «Heroldo» porque no se ha asistido a un enfermo por los médicos de la sucursal de la Casa de Socorro del Hospital. Y me despido de todos ustedes.

## Accidente en un pozo negro

Un obrero y un bombero, gravísimos. A las once y media de la mañana se tuvo conocimiento de que en Tetuán de las Victorias, calle de Pinos Altos, habían perecido dos obreros en un pozo negro.

Trasladado al lugar del suceso el compañero que hace la sección de sucesos en nuestro periódico, pudo comprobar que el suceso, si bien grave, no tenía la importancia que en un principio se le dio.

En la citada calle, frente al número 19, se construye un pozo negro de 14 metros de profundidad.

Próximamente a unos ocho metros trabajaba en un andamio un obrero para hacer lo que se llama el rompimiento, cuando sintió los primeros síntomas de asfixia.

El obrero que estaba en el torno, al ver que no contestaba el compañero que se encontraba en el andamio, dio aviso a las autoridades y a los bomberos, personándose inmediatamente el Parque de Santa Engracia, bajo la dirección del señor Monasterio.

Al bajar el primer bombero también sintió los síntomas de la asfixia.

Inmediatamente bajó el bombero 140, el cual extrajo a los que en el pozo se encontraban.

En la Casa de Socorro fué asistido el obrero Victoriano Hernández, de cuarenta y seis años, que vive en la calle de Vizcaya, 3, de asfixia, siendo trasladado al gravísimo estado al Hospital provincial.

Daniel García, el bombero que primero bajó al pozo, también fué asistido, diagnosticándose su estado de grave.

Y Félix del Amo, de treinta y dos años, que vive en Torrijos, 40, de lesiones de pronóstico reservado.

## Las civilizadoras capeas

Un muerto y tres heridos graves en Vicálvaro.  
Las clásicas capeas siguen teniendo tanto éxito como en los buenos tiempos del llamado viejo régimen.

Son infinitos los pueblos que en estas fechas celebran sus fiestas, en las que las dignas autoridades saben mezclar sabiduría y mente los actos religiosos con la lidia de toros, para mayor salud y educación de sus conciudadanos.

En esto no pasan años. Y una gran parte del pueblo puede mostrarse satisfecha si le dan para roer al trigo mendrugos y no le privan de la fiesta de los toros, que mereció la regia preferencia de Fernando VII, el rey fundador de la Escuela de Tauromaquia y enemigo de las Universidades.

Las consecuencias son las mismas que entonces. Después de que el alcohol corra en abundancia viene la nota trágica de la capea, en la que mueren o quedan malheridas muchas personas. Esto ha sucedido ahora, que nosotros separamos, en Pinto, donde por la aglomeración de gente se derrumbó un tablao de la plaza, sufriendo heridas más o menos graves unas diez personas. También fué corneado por uno de los toros Fermín Pérez, que sufre una herida gravísima y ha sido trasladado al Hospital de Getafe.

En Vicálvaro tuvo la fiesta todos sus conocidos alicientes de barbarie. Uno de los toreros fué cogido por un toro y se negó a seguir toreando. Aquello parece que suscitó algunas protestas y creció el deseo de saltar al redondeo a los aficionados espontáneos. El toro arretrató contra ellos y cuatro fueron cogidos, resultando con gravísimas heridas. Fueron trasladados al Hospital Provincial de Madrid Valentín Cabal Banco, de treinta y seis años, que vive en el tejaz de Sixto (barrio de la Elipa); Alejandro Blancos, de diecinueve años, domiciliado en Salitre, número 34; Gregorio Manzanares, de veintinueve años; y Juan González Pérez.

Juan González falleció poco después de su ingreso en el Hospital Provincial. El suceso tiene veintidós años y habiéndose en el tejaz de Romero, número 4. Conviene tener en cuenta que a pesar de la campaña de crítica razonada que contra la gestión del Municipio de Vicálvaro, dicha corporación ha consignado a dicha capea la suma de 2.000 pesetas para la capea a que nos referimos. Todavía no dispone el Ayuntamiento de cubas para extraer las materias fecales de los pozos negros; pero el alcalde, del cual conocemos un pintoresco manifiesto relativo a esta fiesta, no ha querido privar al pueblo de la que califica de «fiesta tan española de los toros, que emociona y enerva». Y puede mostrarse satisfecho de los resultados obtenidos. Quizás aspire a que le otorguen alguna recompensa.

En el mismo caso se hallan los alcaldes de Leganés y Mondéjar, donde hubo también capeas con sus cogidas correspondientes. En Leganés resultó gravemente herido Antonio Valero Fernández. Y en Mondéjar sufrió una grave cornada Juan Mateos.  
¿Hasta cuándo va a continuar este bárbaro espectáculo de las capeas?

## Notas del extranjero

### El mariscal Pétain vuelve a Marruecos.

PARIS, 18.—Hoy vuelve a salir para Marruecos, donde se encargará de la dirección de las operaciones, el mariscal Pétain.—Radio.

### Un tifón en el Japón.

TOKIO, 18.—Un tifón de gran violencia ha devastado las regiones de Osaka, Kioto y Koba. Millares de casas están inundadas.—Radio.

### El fascismo en Holanda.

AMSTERDAM, 18.—El periódico «Het Volk» anuncia que acaba de constituirse en Holanda una asociación fascista titulada «La primera organización fascista neerlandesa».

Esta asociación tiene secciones en Rotterdam, La Haya, Amsterdam, Breda, etcétera.—Radio.

### Una entente Giolitti-Améndola.

ROMA, 18.—Se anuncia que el señor Améndola, ex ministro de Colonias, que salió para Chamonix, regresará en septiembre a Italia. En el intervalo pasará una temporada en Vichi, donde tendrá con el señor Giolitti una entrevista a la que se concede en los círculos políticos italianos la mayor importancia.—Radio.

### La T. S. H. a grandes alturas.

MILAN, 18.—El «Corriere della Sera» dice que van a instalarse comunicaciones radiotelefonas entre el macizo de Mont-Ros, entre el Col Oton (2.901 metros) y la cumbre Regina Margherita, en el Gnefrit (4.529 metros). Los aparatos podrán funcionar en todo tiempo y a cualquier hora entre los dos picos. Es la primera instalación existente en un refugio de la alta montaña y la base de las columnas de socorro.—Radio.

### La mujer más vieja de Francia.

PARIS, 18.—La mujer más vieja de Francia, la señora Gaillard, que reside en Lemps (Loira Alta) celebrará su centésimo aniversario el día 24 del mes corriente. Está en plena posesión de todas sus facultades y se halla siempre de inmejorable humor. Su edad no la pesa a penas, puesto que piensa bailar el día de su cumpleaños.—Radio.

### Asesinato de funcionarios italianos.

EL CAIRO, 18.—Unos funcionarios italianos que examinaban los documentos de los miembros de una caravana que les insinuó sospechas fueron asesinados por varios contrabandistas que iban mezclados en la caravana.

La escolta de los funcionarios atacó entonces a ésta, no dando ningún cuartel.—Radio.

### Travesía del Atlántico en avión.

PARIS, 18.—Los aviadores Tarascón y Coll, que se proponen emprender en el mes de septiembre próximo la travesía del Atlántico, comenzarán esta semana las pruebas de su aparato.—Radio.

### Albert Thomas en Chile.

SANTIAGO DE CHILE, 18.—A consecuencia de las conversaciones celebradas entre los ministros interesados, el presidente de la República, señor Alessandri, y el director de la Oficina Internacional del Trabajo, Albert Thomas, el Gobierno de Chile ha ratificado oficialmente ocho Convenios internacionales relativos a la legisla-

## Notas deportivas

### La excursión del Deportivo Español, de Barcelona.

VIGO, 17.—Las huestes del gran don Ricardo Zamora, el «as» de los guardametas nacionales y europeos, han jugado dos partidos en Vigo con el campeón gallego, el Celta, que, victorioso de su excursión por Portugal, jugó el pasado jueves un partido con el Athletic en Pontevedra y no pudo vencerlo, quedando empatado.

Este resultado nos hizo temer por la victoria de nuestros campeones en sus dos encuentros a celebrarse con los del Deportivo Español de Barcelona.  
El primer partido, jugado el sábado, resultó bastante competido; las fuerzas estuvieron niveladas, y al terminar el primer tiempo los equipos estaban empatados a cero.

Zamora sufrió un encuentro con un delantero céltico y se lesionó, no jugando la segunda parte; no obstante la falta de él, el partido continuó igualado; tres tantos se marcaron en el segundo tiempo: el primero, para el Celta; el segundo, para el Español, y el tercero, para los campeones gallegos, si bien el autor del tanto fué un jugador catalán.

El partido debió terminar con un empate; esto hubiera sido lo justo, dado el juego igualado en todo el encuentro.

En cambio, el segundo partido ha sido un rotundo triunfo para el Celta, que batió por cinco veces a Zamora, y le hizo intervenir constantemente; el único para un guardameta de la categoría del catalán es un poco excesivo; pero císpese de ello a la deficiente actuación de la defensa del Español.

Esto no disminuye el triunfo de los locales, bien dirigidos por Balbino; ha sido sin duda este partido el que mejor han jugado los del Celta.

El Español trabajó lo indecible por conseguir el tanto del honor; pero no lo logró.

El público salió entusiasmado con la actuación de los suyos y un tanto decepcionado de la valía del equipo catalán, que, salvo Zamora y en algunos momentos Zabala, forma un conjunto mediano.

El Español ha salido para Canarias; que tenga más suerte que en estos dos primeros partidos de la excursión empezada.—Yago.

### ATLETISMO

#### Homenaje a Pompeyo Sevilla.

Un nutrido grupo de amigos particulares del veterano deportista Pompeyo Sevilla ha concebido la idea de organizar un acto en honor del mismo.

La Comisión organizadora cuenta con la adhesión de significadas personas en la vida deportiva, así como con el concurso de otras, que darán esplendor al acto.

Las cualidades y méritos de Pompeyo Sevilla nos relevan de hacer un comentario más amplio.

#### Los campeones del Racing.

Esta Sociedad, que a últimos de la temporada pasada reorganizó la sección atlética, para los meses de septiembre y octubre organizará sus campeonatos sociales de atletismo, uno para infantiles y otro para adultos, constando este último de las siguientes pruebas:

Carreras.—100, 200, 400, 800, 1.500, 3.000, 5.000 y 10.000 metros lisos.  
Saltos.—Altura, longitud y triple.  
Lanzamientos.—Peso, disco, martillo y jabalina.

Las carreras de vallas quedan suprimidas para los concursos próximos, en que contará esta Sociedad con las vallas reglamentarias.

La formación del primer equipo de corredores saldrá de las carreras de 3.000, 5.000 y 10.000 metros, los cuales serán los que representarán a este Club en las pruebas interclubes. En el mes de octubre se celebrará la segunda jornada del concurso atlético entre la Cultura Deportiva y esta Sociedad, que por iniciativa de la primera pasada tuvo efecto con un gran éxito.

La sección atlética de este Club está haciendo su calendario deportivo para la próxima temporada, pudiendo asegurar que será muy numeroso y variable con respecto a las pruebas atléticas. Para el mes de octubre quedará formada la sección de montaña, bajo la misma dirección que la de atletismo. La nueva sección alpina del Racing Club desarrollará un amplísimo y completísimo programa alpino.

## Francia en Marruecos

### Ofensiva de las tropas francesas.

FEZ, 18.—Las tropas francesas han desencadenado ayer una gran ofensiva en la región de Taza, ofensiva en la que han participado un cuerpo de ejército y una brigada mixta, bajo el mando del general Boichut.

Antes de comenzar el ataque, la aviación bombardeó violentamente las líneas rifeñas.—Radio.

Lyautey, a Uazan.  
FEZ, 18.—El mariscal Lyautey, irá hoy a Uazan.—Radio.

## Tribunal industrial

### Soñamiento de juicios para mañana.

A las diez.—Quiterio Martín Labajos reclama accidente del trabajo a Antonio Muñoz Collado. Jurados: José Sáinz de Aja y Manuel Alenza, patronos; suplente, Ricardo Téllez, Roque García y Juan Gálvez, obreros; suplente, Miguel Lázaro.

A las once.—Miguel Arribas Arribas reclama accidente del trabajo a Luis Alvarez Mon. Jurados: José Sáinz de Aja y Sofronio Muñoz, patronos; suplente, Gonzalo Gómez. Severo García y Eusebio García, obreros; suplente, Julián Fernández.

## Espectáculos

### Funciones para mañana.

CENTRO.—A las diez y media, La tonta del bote.  
FUENCARRAL.—A las seis y media, Catalina.—A las diez y media, El capto del sol y Chateau Margaux.

PARDINAS.—A las diez y media, La Corte de Barón.—A las once y tres cuartos, La cara del ministro.  
PAVON.—A las seis y tres cuartos y a las diez y media: Niño de Marchena, Ramón Montoya, Fiesta granadina del Sacramento, El Mocheo, Estampido, Rafael Paján, Manuel Martell y Dora la Cordobesa.